

**Hockey sur glace** Tramelan «poussé» jusqu'au match décisif page 12

**Grand Conseil** Prolongation du soutien à la culture page 4

# LE JOURNAL

DEPUIS 1863

## DU JURA

Mercredi 9 mars 2022  
www.journaldujura.ch

No 57 CHF 3.80  
J.A. - CH-2501 Bienne 1

Retrouvez  
le Journal du Jura sur



9771424962007 30010

PUBLICITÉ

Nous offrons  
des perspectives  
passionnantes.  
Postule maintenant.



CENDRES+  
MÉTAUX

# Des pillards ont creusé un profond trou sur un site funéraire celtique

**Chules** Le Service archéologique du canton de Berne a communiqué hier sur leur triste découverte de décembre dernier. Des promeneurs

ont, en effet, fait part de déprédations sur une tombe du site du Jolimont. Les archéologues professionnels n'ont pu que constater les dégâts.

Une cavité de 2 m de profondeur a été creusée par, semble-t-il, des personnes armées de détecteurs à métaux. page 3

## Chaindon espère être de retour pour de bon



Archives Stéphane Gerber

**Reconvilier** Contraints d'annuler la Foire en 2020 après avoir abattu une bonne partie du travail en amont, les organisateurs du raout agricole et populaire s'étaient rapidement fait une raison, l'an dernier. Le présent millésime doit toutefois marquer son retour, prévu en septembre. «Pour l'instant, les feux sont au vert», prie le président, Ervin Grünenwald. page 10

**Sonceboz**

## Un nouvel élan pour l'énergie solaire

La coopérative EcoSol et l'entreprise Sontex ont uni leurs forces afin de trouver un financement pour le parc photovoltaïque installé sur le toit de l'usine. Depuis fin février, ce sont près de 650 m<sup>2</sup> de panneaux solaires qui alimentent le fabricant d'appareils de mesure de consommation d'énergie. Un partenariat qui s'imposait comme une évidence. page 2



Sontex

**L'ABC du CJB**

## Le dernier mot à Virginie Heyer

Le dernier volet de notre série consacrée au CJB permet à Virginie Heyer, son actuelle présidente, de mettre quelques points sur les I. Hasard du calendrier politique, elle préside également l'association Jura bernois.Bienne. Deux cénacles indispensables, selon elle. page 7



**Bienne**

## Interdiction des affiches sexistes?

Le centriste biennois Mohamed Hamdaoui demande au Grand Conseil de bannir la publicité sexiste dans le canton de Berne. Des images parfois flagrantes, des limites parfois floues. page 5



Keystone

**Hockey sur glace**

## Le HC Bienne à nouveau battu

De très peu, les Seelandais se sont inclinés hier soir à domicile devant Davos (2-3). Le Grison Matej Stransky a donné la victoire à son équipe au cours de la prolongation. page 11

**Guerre**

## Les entreprises suisses en pâtissent

Schindler, Georg Fischer ou ABB: les firmes helvétiques suspendent tour à tour leur activité en Russie et au Bélarus. Un choix parfois spontané, parfois contraint par les sanctions économiques. page 19

# Présidente puissance deux

**L'ABC DU CJB (6)** Coïncidence? Peut-être. Toujours est-il que Virginie Heyer préside actuellement le Conseil du Jura bernois et l'association Jura bernois.Bienne. De quoi plaider vigoureusement pour la pérennité des deux institutions.

PAR PIERRE-ALAIN BRENZIKOFER

Les Jurassiens bernois qui, trop souvent, ne s'intéressent à rien et surtout pas à la politique font forcément payer aux institutions créées juste pour eux le fruit de cette indifférence. Députée-maire libérale-radical de Perrefitte, Virginie Heyer en est la première consciente. Présidente du CJB comme de l'association Jura bernois.Bienne (Jb.B), elle est fort bien placée pour déplorer la confusion quant au rôle de l'une et de l'autre. «Le CJB est un organe politique qui doit as-

ment défini par la loi. Il doit donc s'en contenter.

A titre personnel, Virginie Heyer estime pouvoir se montrer catégorique: «Après quatre ans passés au CJB, j'ai pu me rendre compte qu'un surplus de compétences ne lui servirait à rien. Il dépasserait alors ses prérogatives. Et puis, à quoi lui servirait-il de se mêler de gros projets qu'il ne pourrait pas faire avancer, faute de moyens?»

Cela dit, la double présidente reconnaît un avantage à Jb.B au niveau de la visibilité. «Il est en effet plus sexy de convoquer la presse pour évoquer l'avenir de Bellelay, la stratégie électorale régionale à venir ou l'énergie du futur, que de devoir évoquer les prises de position du CJB sur une consultation cantonale.»

## Des pros à la rescousse?

Pourtant, ce dernier a fait de réels efforts pour accroître sa visibilité. Allusion à l'ouverture au public de l'une de ses séances, aux capsules vidéo et à une campagne dans l'Ancien canton. Bon, Virginie Heyer livre finalement la même analyse que l'inspecteur Harry interprété par Clint Eastwood: «Le sage est celui qui connaît ses limites.» Comme quoi, elle verrait bien le CJB faire appel à une entreprise de communication susceptible de le faire mieux connaître de la population. Mais qui financerait l'opération?

Première conclusion pour notre interlocutrice: CJB et Jb.B sont parfaitement complémentaires, dans la mesure où ils abordent des dossiers totalement différents. «Jb.B traite de dossiers locaux ou régionaux, pendant que le CJB s'occupe de tâches déléguées par le canton. C'est très bien ainsi et gare au mélange des genres!»



Virginie Heyer est présidente du Conseil du Jura bernois et de Jura bernois.Bienne. STÉPHANE GERBER

Au moins Jb.B ne doit-il pas composer avec le Seeland au sein d'une de ces grandes Conférences régionales. «La formule actuelle est parfaite, reconnaît Virginie Heyer. Surtout, le Jura bernois devait passer par une telle solution, qui lui permet déjà d'améliorer ses relations avec Bienne et Evillard avant d'être éventuellement noyé dans le Seeland.» On l'aura compris, on parle ici de Jb.B. «Donc une association de droit privé qui a les coudées très franches. Tel n'aurait pas forcément été le cas au sein d'une Conférence régionale comprenant le Seeland en sus de Bienne. Là, le cadre aurait été beaucoup plus strict.»

Façon, pour notre interlocutrice, de marteler qu'une association de droit privé a également davantage de liberté que le CJB, mais pas forcément plus de pouvoir. A ce dernier, dès

lors, de faire en sorte que son activité de défense de la région gagne en visibilité. On en revient à ce recours à une entreprise spécialisée dans la communication.

## Un pouvoir suffisant

Message reçu, Virginie Heyer n'est pas favorable à ce qu'on accorde davantage de pouvoir au CJB. «Qu'il utilise déjà pleinement celui dont il dispose. Qu'il soigne ses dossiers et défende avec détermination les projets de subvention qui lui sont soumis. Il doit peaufiner son rôle d'intermédiaire et, surtout, faire valoir au mieux ses arguments.»

Fatalement, il fallait bien aborder le vote de Moutier, qui a quelque peu perturbé le fonctionnement de l'institution. «Mais pas son travail, nuance la présidente. Reste que la majorité se devait, par contre, de faire

comprendre aux autonomistes qu'après le vote, il n'était plus possible de continuer comme avant. Il était ainsi impensable de confier la présidence à un autonomiste, tout comme il était évident que nous devions continuer de travailler avec eux, qui sont aussi des élus du peuple.»

Bref, pour la majorité du CJB, Pierre Mercerat ne pouvait pas devenir président. «Certains autonomistes n'ont toujours pas accepté que les choses ont changé et qu'il n'est plus possible de continuer comme si rien ne s'était passé. Dès lors, élire un membre du PSA à la tête du CJB n'était pas crédible. Et, oui, cette décision était politique. Avant le vote, les choses étaient plus simples. Mais une fois le verdict connu, on ne pouvait pas continuer ce petit jeu, qui était tout sauf bon pour la région.»

A ce stade du plaidoyer, la présidente préfère évoquer la Fondation pour le rayonnement du Jura bernois qui, selon elle, est à même de procurer à la région notoriété, attractivité et, surtout, meilleure image. «Cet objectif, toute la population doit se l'approprier», insiste-t-elle en glissant que c'est aussi grâce à l'épilogue de Moutier que toutes les associations régionales ont enfin serré les rangs. De là à lui rétorquer que le CJB serait plus désuni, elle rappelle qu'il s'agit d'un organe politique, ce qui est paradoxal dans le sens où la plupart de ses tâches sont administratives et, surtout, déléguées par le canton.

## Comme le canton

«Les fronts sont en effet bien marqués, mais très peu lorsqu'il s'agit de subventions. Quand on nous consulte sur des lois, on retrouve alors la rivalité entre la gauche et la droite. Reste que, hormis Moutier, nous sommes généralement unanimes sur les sujets régionaux.»

Elle souhaite cependant que les élections couronnent une majorité de droite, «de manière à gérer les affaires de manière efficiente et pérenne, à l'image du canton.»

Car Virginie Heyer lance ici un avertissement. Après les années de vache grasse, les demandes de subvention affluent de plus en plus. Il s'agira dorénavant de mettre en place une planification financière tenant compte de certains impératifs. Ce qu'une majorité de droite serait plus à même d'accomplir, foi d'intéressée.

Les prochains défis? Tout ce qui a trait à l'avenir Berne romande, où le CJB aura son mot à dire. Il lui reviendra surtout de présenter ce projet de manière claire et visible à la population.



**Certains autonomistes n'ont toujours pas compris que les choses avaient changé...**

VIRGINIE HEYER  
ACTUELLE PRÉSIDENTE DU CJB

sumer ce rôle, alors que Jb.B est une association de droit privé, qui doit mener à bien des projets sur le terrain aux niveaux communal et régional.»

Forcément, elle se dit d'autant plus opposée à la suppression du CJB que Jb.B ne pourrait «ni ne voudrait» remplir certaines de ses tâches. «Là se situe toute la différence entre les deux. Comme le CJB n'est pas un organe de terrain, il n'a, dès lors, pas une grande visibilité. S'il s'occupe d'affaires concernant le terrain, c'est uniquement quand elles lui ont été confiées par le canton. Mais jamais il ne pourra s'approprier un projet. Tel n'est pas le cas de Jb.B, qui a pu s'emparer du dossier Bellelay, par exemple. Le CJB, lui, ne peut pas lancer des impulsions. Ce n'est même pas un handicap, car son rôle est claire-

## TAVANNES

### Un goût d'Helvétie au Royal



Le Royal accueille «Madame Helvetia», alias Nathalie Devantay, ce samedi 12 mars à 20h30. L'humoriste apporte un regard nouveau sur notre chère Suisse et ses petits travers, en incarnant Madame Helvetia (photo ldd). Entre l'héritage des traditions à préserver et ses envies de modernité, son cœur balance. Devant assumer diverses activités de représentations et inaugurations, ainsi que sa famille à gérer, sa vie n'est pas simple du tout. Des histoires pétillantes. Des personnages hauts en couleur. De la générosité et de l'authenticité un spectacle riche et plein de surprises. Madame Helvetia dynamite les clichés. Réservations sur [www.leroyal.ch](http://www.leroyal.ch). C-MPR

## EN BREF

### SAINT-IMIER

#### Une tête-de-moine en or pour Spielhofer

La fromagerie Spielhofer SA, de Saint-Imier, s'est illustrée tout récemment lors du World championship cheese contest à Madison, dans le Wisconsin. Sa tête-de-moine AOP a décroché la médaille d'or aux Etats-Unis, peut-on lire sur le Facebook de l'entreprise imérienne. La Suisse a récolté au total 10 titres aux USA, dont celui de champion toutes catégories du Bernois Michael Spycher pour son gruyère AOP. MPR

### TRAMELAN-DESSOUS

#### La halte CJ fait peau neuve

D'importants travaux d'assainissement de la halte CJ Tramelan-Dessous seront entrepris dès demain et pour une durée d'environ trois mois. La halte ferroviaire restera en fonction avec l'aménagement d'un quai provisoire. Les travaux consistent notamment à la modification du quai et de ses installations techniques; ses commodités seront également améliorées avec la réalisation d'une rampe d'accès en emprise sur la chaussée communale contiguë. En synergie de cette importante intervention, l'espace chaussé sera également réfectionné et la conduite principale d'eau potable remplacée. Le tronçon concerné du chemin de la Halte sera inévitablement fermé à la circulation générale pour toute la durée des travaux. C-MPR

PUBLICITÉ

## UN QUATUOR COMPÉTENT



**CHRISTINE HÄSLÉR**  
LES VERTS  
SORTANTE



**CHRISTOPH AMMANN**  
PS  
SORTANT



**EVI ALLEMANN**  
PS  
SORTANTE



**ERICH FEHR**  
PS  
NOUVEAU

27.03.2022  
**AU CONSEIL-EXÉCUTIF BERNOIS**


